

FEMMES/et/HOMMES/dans/l' EGLISE

---

Le 12 septembre 1970, les quelque 200 participants du congrès de théologie organisé par Concilium à Bruxelles, trouvèrent une lettre qui leur était adressée :

*"Frères, vous voici rassemblés, spécialistes dont la compétence est reconnue, pour réfléchir ensemble à l'Avenir de l'Eglise. Nous souhaitons que vous reconnaissiez combien vos recherches sont forcément appauvries par l'absence presque totale de femmes parmi vous. Comment pourrait-on parler de l'avenir de l'Eglise en voulant ignorer que, de plus en plus nombreuses, les femmes récusent l'attitude passée et présente de l'Eglise envers elles ? ....."*

Cette lettre introduisait un dossier de questions théologiques jugées fort pertinentes et voulant décortiquer l'ensemble des raisons invoquées couramment comme des principes fondamentaux. On peut espérer qu'elles seront sinon tout à fait résolues du moins franchement étudiées.

Lettre et dossier étaient le fait d'un jeune groupe international qui a son siège à Bruxelles et s'intitule "FEMMES et HOMMES dans l' EGLISE", Groupe International de Recherches, de Liaison et d'Action pour une Vraie Collaboration des Hommes et des Femmes dans l'Eglise.

L'objectif final est le bien de toute l'Eglise reconnaissant, selon le principe évangélique, la richesse irremplaçable de chacun de ses membres. Le nom que s'est donné le groupe international n'indique donc aucun dessein de placer les femmes avant les hommes comme s'il s'agissait d'une revanche justifiée ; il n'est qu'une boutade destinée à faire choc, en dérangeant l'ordre trop bien établi et ceux qui l'érigent indûment en principe !

Le groupe est entièrement mixte, réunissant des religieuses, prêtres, laïcs femmes et hommes, ceux-ci veulent vivre, dans chacune des recherches respectives, l'expérience même d'une vraie collaboration, impliquant la confrontation.

Depuis mai 1970, ils collaborent pour tenter de donner vie aux touages suivants :

- ✕ – un service de documentation avec ventilation aussi large que possible des informations et documents.
- un groupe chargé de suivre l'actualité et qui puisse agir sur l'opinion publique à propos d'événements précis dans la vie de l'Eglise.
- un groupe prospectif qui se documente sur les nouvelles structures et réalisations d'Eglise en y envisageant la place que pourraient y prendre les femmes.
- ✕ – un groupe de liaison chargé de liens étroits et communautaires avec les personnes ou les groupes travaillant dans le même esprit à l'étranger. Il s'est révélé que partout l'attente était profonde : des groupes se cherchent notamment dans plusieurs villes de France et déjà entre beaucoup se partage l'Espérance, comme le tout premier fruit d'une recherche commune.
- ✕ – des groupes d'étude et de réflexion à objectif moins immédiats.

A tous est apparue la nécessité absolue de situer dans une perspective globale la place exacte des objectifs à cours termes. La question "*Quelle Eglise voulons-nous ?*" est donc essentielle si l'on veut éviter de promouvoir des mesures isolées qui renforceraient un système dépassé et si l'on veut replacer tout intérêt particulier dans la seule perspective valable, celle de l'Eglise.